

**ANALISA PENGEMBANGAN EKONOMI  
KREATIF DI TEMPAT WISATA RELIGI  
MAKAM SUNAN KALIJAGA  
KADILANGU DEMAK**



**SKRIPSI**

Disusun Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat  
Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S.1)  
Dalam Bidang Ekonomi Syariah (ES)

Oleh :

**AMALIYAH**  
**NIM : 1620210144**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
PROGAM STUDI EKONOMI SYARIAH  
TAHUN 2020**



**KEMENTERIAN AGAMA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM**

Jl. Conge Ngembal Rejo Kode Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 432677  
Fax. 441613 Website : [www.iainkudus.ac.id](http://www.iainkudus.ac.id)

---

**PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI**

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara :

Nama : Amaliyah  
NIM : 1620210144  
Fakultas : Ekonomi dan Bisnis Islam  
Prodi : Ekonomi Syariah  
Judul : “Analisa Pengembangan Ekonomi Kreatif Di Tempat  
Wisata Religi Makam Sunan Kalijaga Kadilangu  
Demak”

Benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 10 September 2019 sampai dengan 05 Maret 2020 disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses selanjutnya.

Kudus, 10 Maret 2020  
Dosen Pembimbing

**Dr. Bayu Tri Cahya, SE, M.Si**  
**NIP. 19850321 201101 1 011**



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS**  
**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM**  
 Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322,  
 Telp (0291)432677

**PENGESAHAN MUNAQASYAH**

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama/NIM : Amaliyah/1620210144  
 Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/Prodi Ekonomi Syariah  
 Judul : Analisa Pengembangan Ekonomi Kreatif Di Tempat Wisata Religi Makam Sunan Kalijaga Kadilangu Demak

Telah diujikan pada Tanggal 06 Mei 2020 dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majelis Munaqasyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<b><u>Dr. Hj. Anita Rahmawaty, M. Ag</u></b> NIP. 197501121999032003 Ketua/Penguji I		
<b><u>Irsad Andriyanto, SE, M. Si</u></b> NIP. 198001012008011031 Ketua/Penguji II		
<b><u>Muzayyidatul Habibah, SE, M.E</u></b> NIP. 198405252019032018 Sekretaris/ Penguji III		
<b><u>Dr. Bayu Tri Cahya, SE, M.Si</u></b> NIP. 197106252006041009 Dosen Pembimbing		
<b><u>Dr. Supriyadi, SH, MH</u></b> NIP. 197210201999031001 Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam		



## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya **Amaliyah** NIM **1620210144** menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan keperluan apapun, dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penelitian skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila dikemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan ini.

Kudus, 10 Maret 2020  
Yang Menyatakan,



Amaliyah

NIM : 1620210144

## MOTTO

وَأَنْ لَّيْسَ لِلْإِنْسَانِ إِلَّا مَا سَعَىٰ

Artinya:

“Dan bahwasanya seorang manusia tiada memperoleh selain apa yang telah diusahakannya”

(QS. An Najm : 39)



## PERSEMBAHAN

Alhamdulillah Rabbil ‘Alamin puji syukur atas limpahan rahmat dan nikmat yang selalu Allah Subhanahu Wata’ala berikan. Atas ridho dan pertolongan-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan karya ilmiah ini. Dengan segala kerendahan hati, penulis persembahkan karya ilmiah ini kepada:

1. Kedua orang tua penulis. Bapak Kusnan dan Ibu Sholikhah yang senantiasa memberikan kasih sayang, kebahagiaan, pengorbanan, perhatian dan tak pernah henti untuk memanjatkan doa yang tulus serta memberi motivasi, semangat dan dukungan sehingga penulis dapat menyelesaikan jenjang pendidikan strata I dengan lancar.
2. Orang-orang yang penulis sayangi. Kakak-kakakku Ahmad Faizin sekeluarga dan Susanti sekeluarga.
3. Sahabat-sahabat penulis yang selalu memberikan *support*, motivasi, dan semangat dalam menyelesaikan skripsi ini.
4. Almamater IAIN Kudus, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Program Studi Ekonomi Syariah dan Dosen pembimbing skripsi Bapak Dr. Bayu Tri Cahya, SE., M.Si.



PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	S{/s}	م	M/m	اَ..	A/a
ث	S{/s}	ض	D{/d}	ن	N/n	اِ..	I/i
ج	J/j	ط	T{/t}	و	W/w	اُ..	U/u
ح	H{/h}	ظ	Z{/z}	هـ	H/h	Ma>dd	
خ	KH/kh	عَ awal	'A/'a	ء akhir	A 'a'	بَا	Ba>
د	D/d	ع akhir	A 'a'	ء awal	A/a	بِي	Bi>
ذ	Z{/z}	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bu>
ر	R/r	ف	F/f	Tasydi>d		Ya>' nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَب	abb	فَلَكَي	falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَب	rabb	عَالَمِي	'a>lam iy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		ال		Vokal Rangkap	
قَرَع	qara'a	الْفُرُوعُ	al-furu>'	الْقَمَرُ	al-qamar	غَيْرِي	gairi>
قَرَأَ	qara'a	الْقَضَاءُ	al-qad a>'	الشَّمْسُ	al-syams	شَيْئُ	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Ta>' Marbu>t jah	
جَمَالُ الدِّينِ		Jama>luddi>n	جَمَالُ الدِّينِ		Jama>l al-Di>n	سَاعَةٌ	sa>'ah

## KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Alhamdulillah Rabbil ‘Alamin puji syukur kehadiran Allah Subhanahu Wata’ala atas segala limpahan *rahmat, taufiq, hidayah*, dan *inayah*-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan skripsi dengan judul “Analisa Potensi tempat Wisata Religi Makam Sunan Kalijaga sebagai Penggerak Ekonomi Kreatif” ini sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar sarjana strata 1 (S1) Program Studi Ekonomi Syariah (ES) Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam (FEBI) Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus.

Sholawat dan salam senantiasa tercurah kepada junjungan Nabi Agung Muhammad Shallallahu ‘Alaihi Wasallam, sebagai pembawa risalah kenabian yakni Islam Rahmatan Lil ‘Alamin.

Dalam penulisan skripsi ini, penulis pasti mendapat hambatan dan kesulitan karena kurangnya pengetahuan dan pengalaman yang penulis miliki. Dengan bantuan dari berbagai pihak, Alhamdulillah penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi.

Ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya penulis sampaikan kepada:

1. Dr. H. Mundzakir, M. Ag., selaku Rektor Institut Agama Islam Negeri Kudus.
2. Dr. Supriyadi, S.H., M.H., selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri Kudus.
3. Dr. Bayu Tri Cahya, SE., M.Si., selaku Ketua Program Studi Ekonomi Syariah (ES) Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri Kudus dan sekaligus selaku dosen pembimbing penyusunan skripsi yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga, dan pikiran serta memberikan pengarahan dari awal penyusunan hingga selesai.
4. Anisa Listiana, M.Ag, selaku Kepala Perpustakaan IAIN Kudus yang memberikan pelayanan yang diperlukan dalam penyusunan skripsi ini.
5. Para Dosen dan staff pengajar IAIN Kudus yang membekali dan mengamalkan berbagai ilmu pengetahuan dan pengalamannya kepada penulis.
6. Pihak Yayasan Sunan Kalijaga, Kepala Desa Kadilangu Demak, dan para Pelaku Bisnis yang telah memberikan izin dan kemudahan dalam mencari data penelitian untuk menyelesaikan skripsi ini.



7. Kedua orang tua dan keluarga besar penulis tercinta yang selalu melimpahkan doa dan memberikan bantuan moril, materil maupun spiritual sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan skripsi ini dengan baik.
8. Abah dan ibu nyai Ponpes Ali Makmun Assa'idiyyah yang selalu memberi wejangan kepada penulis.
9. Sahabat-sahabatku tercinta Miftah Nurul Khaqiqi, Amalia Khoirinnisa, Choiru ulfah, dan Saidatul Munawwaroh yang selalu memberikan *support*, motivasi, dan semangat dalam menyelesaikan skripsi ini.
10. Sahabat-sahabatku dari kecil yang tidak bisa penulis sebutkan satu per satu yang telah menemani berjuang meraih mimpi.
11. Teman-temanku seperjuangan kelas D Ekonomi Syariah Angkatan 2016, kelompok PPL dan KKN-IK 2019 IAIN Kudus di BMT Made Demak.
12. Dan kepada semua pihak yang turut serta memberikan bantuan, doa, semangat dan motivasi dalam penyelesaian skripsi ini yang tidak dapat disebutkan satu per satu.

Penulis tidak dapat memberikan sesuatu apapun selain ucapan terima kasih dan doa yang dapat penulis panjatkan, semoga Allah SWT menerima amal baik mereka, serta membalasnya dengan sebaik-baik balasan.

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini terdapat banyak kekurangan dalam berbagai aspek di dalam penulisannya. Oleh karena itu, penulis selalu menerima kritik dan saran yang membangun demi kebaikan skripsi ini. Semoga skripsi ini bermanfaat bagi penulis secara khusus dan umumnya bagi para pembaca yang budiman. Aamiin.

Kudus, 10 Maret 2020

Penulis,



**Amaliyah**

**NIM : 1620210144**